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ASSOCIAZIONE ITALIANA DI RADIOTERAPIA ONCOLOGICA 
 

 
Verbale Consiglio Direttivo  

 
17 giugno 2013 

 
 

In data 17 giugno 2013, presso la sede AIRO di via Farini 62 – Roma, si è svolta la 
riunione del Consiglio Direttivo AIRO con il seguente Ordine del Giorno: 
 
 

1. Relazione Prof. V. Valentini – Presidente ESTRO 

2. XXIII Congresso Nazionale AIRO Taormina-Giardini Naxos: stato dell’arte 

3. XXIV Congresso Nazionale AIRO: aggiornamenti 

4. Proposta Prof. L. Livi: politica societaria prossimi congressi nazionali 

5. Ratifica Regolamento Gruppo Interregionale Lazio-Abruzzo-Molise 

6. Assemblea FISM: relazione Dr. F. Lucà 

7. Sito WEB: aggiornamento commissione 

8. Collegio Probiviri: proposta nomina (art. 12 Statuto) 

9. Ratifica patrocini concessi 

10. Comunicazioni del Presidente 

11. Varie ed eventuali 

 
I lavori iniziano alle ore 11,00. 
 
Sono presenti: Mandoliti, Maurizi Enrici, Magrini, Lucà, Pergolizzi, Ramella, Scorsetti, 
Franzone, Guida, Stefanacci, Grandinetti, Marletta, Alongi, Donato e Pavanato 
 
Assenti giustificati: Ricardi, Livi 
 
 

1. Relazione Prof. V. Valentini – Presidente ESTRO 

Il Prof. Valentini interviene per condividere con il CD una particolare situazione che si sta 
verificando a livello europeo. Ricorda che ECCO rappresenta il contenitore europeo della 
multidisciplinarietà e che realizza un grande meeting biennale (circa 18000 partecipanti). 
Questo evento produce un reddito, basato ovviamente sulle aziende sponsors e sulle 
iscrizioni, che viene poi ridistribuito da ECCO alle società componenti (ESTRO, ESMO, 
ESSO più altre tre di più piccole dimensioni). Questo reddito ha una sua consistenza 
perchè l'organizzazione congressuale è gestita da personale interno ad ECCO e non vi è 



l'aggravio dei ricarichi che giustamente qualsiasi società di servizi addebiterebbe. La 
riduzione delle disponibilità a supporto dell'attività scientifica da parte dell'industria del 
farmaco sta mettendo in difficoltà l'organizzazione di piccoli eventi e spinge le Società 
Scientifiche di Oncologia Medica a livello europeo, ma anche nazionale, che hanno 
personale dedicato a tale scopo al loro interno, a cercare di organizzare meetings che 
coinvolgano industrie di tipologia diversa, per esempio elettromedicale. Pertanto, il Prof. 
Valentini invita il Consiglio a considerare con grande attenzione i risvolti economici di 
affidare l'organizzazione di manifestazioni scientifiche a Società Scientifiche diverse dalla 
Radioterapia, perchè questa scelta porterebbe a creare un contatto diretto con l'industria 
afferente alla Radioterapia e  a far pagare a questa il mantenimento di strutture societarie 
di discipline diverse dalla Radioterapia. 
Si apre quindi la discussione. Maurizi Enrici chiede chiarimenti in merito ai fondi ECCO, 
considerato che le quote di iscrizione ai loro congressi sono molto alte. Valentini risponde 
che in ogni caso ESTRO esige il controllo diretto della propria quota. Magrini chiede se 
l’operazione può essere traslabile a livello nazionale, ricordando che per la nostra 
normativa fiscale per gli eventuali donatori il beneficio potrebbe essere significativo. A tale 
proposito Mandoliti riferisce sulla Prima Conferenza Nazionale dell’Oncologia Clinica 
Italiana descrivendone gli aspetti positivi, soprattutto in termini di collaborazione costruttiva 
con AIOM e SICO. Ricorda inoltre che l’evento sarà probabilmente biennale, anche se, 
come concorda anche Magrini,  bisognerà fare molta attenzione a come mediare sulle 
sponsorizzazioni per evitare che vengano poi razionate le risorse per AIRO. A tale 
proposito Valentini suggerisce di mettere tutti gli accordi per iscritto. Donato chiarisce 
tuttavia la grande disparità fra AIOM ed AIRO, anche dal punto di vista 
amministrativo.  Mandoliti a conclusione ricorda la quasi obbligatorietà per il futuro di 
instaurare una condivisione culturale con le altre società. 
Valentini riferisce inoltre che a livello europeo è stato definitivamente accettato il nuovo 
nome per la nostra disciplina (Radioterapia Oncologica). 
 

2. XXIII Congresso Nazionale AIRO Taormina-Giardini Naxos: stato dell’arte 
 
Mandoliti illustra il programma scientifico definitivo del Congresso, predisposto dal 
Comitato Scientifico e già ampiamente condiviso. Vengono fatte alcune piccole modifiche 
e il CD approva.  Ricorda inoltre che alla dead-line (procrastinata di una settimana) sono 
stati raccolti 423 contributi scientifici (redatti in italiano) A tale proposito il CD intende 
segnalare alla Commissione Scientifica l’opportunità di tornare alla lingua inglese per il 
prossimo anno. Per quanto riguarda gli aspetti economici, Mandoliti espone tutto il 
prospetto  dei finanziamenti, segnalando che ad oggi sono stati raccolti fondi in moderata 
contrazione rispetto agli altri anni e suggerisce ai Presidenti del Congresso (Marletta e 
Pergolizzi) di attivarsi ulteriormente con gli sponsors locali. Lucà e Donato segnalano che 
in generale le aziende hanno ridotto i loro budgets del 40% e che pertanto il finanziamento 
attuale è discreto, considerati i tempi, tenendo anche conto che quest’anno 
l’organizzazione è in anticipo di circa un mese. Mandoliti conclude affermando che tuttavia 
ad oggi il congresso è finanziato secondo lo standard storico, mancando al momento solo 
la copertura per la consueta cena dei relatori/moderatori. Interviene quindi Marletta che 
espone le scelte organizzative e sociali dell’evento. Il CD approva. 
 

3. XXIV Congresso Nazionale AIRO: aggiornamenti 
4. Proposta Prof. L. Livi: politica societaria prossimi congressi nazionali 

 
Gli argomenti vengono affrontati in contemporanea. Mandoliti legge la lettera di Livi in cui 
manifesta le proprie perplessità sulla programmazione congressuale dei prossimi anni in 



relazione all’attuale e futura situazione economica generale e alla penuria delle risorse, 
proponendo una revisione sostanziale della politica societaria in questo ambito (sede fissa 
più economica, possibilità di contrattare accordi pluriennali più favorevoli ecc.).  Mandoliti 
ricorda inoltre che sono già stati approvati i congressi di Rovigo/Venezia per il 2014 e 
Assisi 2015, e che per il 2014 sono già in corso contatti organizzativi da parte di ER. Egli 
tuttavia, nel suo ruolo di Presidente del Congresso 2014, è disposto a rimettere la 
decisione di modifica della programmazione alle scelte del CD. Si apre ampia discussione. 
Donato, Lucà, Maurizi Enrici e Ramella non sono d’accordo sulla sede unica, sia per 
motivi di “attrazione”  che per precedenti esperienze di altre società che si sono rivelate 
fallimentari. Magrini ribadisce l’opportunità di rendere il congresso nazionale biennale, 
diversificando le proposte, eventualmente integrandolo con le attività congressuali di AIRB 
o di altre società. Maurizi Enrici ricorda che la cadenza biennale è già stata sperimenta da 
AIRO, ma si è reso necessario tornare indietro in quanto le aziende non erano disposte a 
finanziare eventi di un unico giorno e propone di lasciare inalterato quanto già deliberato 
per i prossimi due anni. Donato è d’accordo, ma concorda sulla necessità di modificare per 
il futuro proprio la struttura degli eventi.  Magrini propone quindi di cominciare da subito a 
fare delle scelte istituendo un gruppo di lavoro  che identifichi la formula migliore a partire 
dal 2016 (cioè dopo il già programmato congresso di Assisi). Seguono i pareri di Alongi, 
Pavanato, Guida, Stefanacci, Scorsetti e Grandinetti e tutti concordano sulla proposta di 
Magrini. Il Presidente quindi conclude ribadendo gli impegni già presi per il 2014 (date 
proposte 8-11 novembre) e il 2015 e propone una commissione ad hoc con Maurizi Enrici, 
Livi, Magrini, Alongi e Ricardi. La proposta del gruppo di lavoro sarà valutata al prossimo 
CD previsto il 9 settembre. Il CD approva. 
 

5. Ratifica Regolamento Gruppo Interregionale Lazio-Abruzzo-Molise 

Il CD ratifica il Regolamento. 
 

6. Assemblea FISM: relazione Dr. F. Lucà 
 
Lucà relaziona brevemente sugli esiti della recente assemblea della FISM di cui AIRO fa 
parte e in particolare riferisce sulla carta dei servizi  correlata. Egli stesso dichiara di 
dissociarsi da tale documento. Si apre discussione. Poiché anche in altre occasioni sono 
state manifestate perplessità in merito alla partecipazione della nostra società, il CD 
decide per ora di mantenere una vigile attesa, riservandosi ogni decisione in futuro in 
relazione all’operato e alle scelte della federazione. 
 

7. Sito WEB: aggiornamento commissione 
 
Franzone e Guida aggiornano il CD sul bilancio poco edificante di quanto è emerso dalle 
loro indagini sui Centri. In particolare riferiscono che ad oggi la maggior parte di essi non 
ha aggiornato i dati sul sito. Si decide comunque di dar corso a quanto già stabilito nelle 
riunioni precedenti, per cui dal 1° luglio prossimo  tutti i centri non in regola saranno 
oscurati e verrà mantenuta solo la denominazione con la dicitura “dati non disponibili”.  
Il CD concorda. 
 

8. Collegio Probiviri: proposta nomina (art. 12 Statuto) 
 
Il Presidente legge un articolo di stampa relativo il lancio pubblicitario di una nuova 
tecnologia in un centro di Radioterapia. Poiché le informazioni fornite sono 
manifestatamene false e fuorvianti, propone, come già ventilato in passato e previsto dallo 
statuto, la nomina del Collegio dei Probiviri. Magrini e Maurizi Enrici concordano e 



ritengono utile anche inviare una lettera di protesta formale al responsabile del centro in 
questione. Il CD concorda. Mandoliti si riserva di contattare alcuni soci (ordinari ed emeriti) 
per sondare la loro disponibilità e la nomina verrà formalizzata al prossimo CD. 
 

9. Ratifica patrocini concessi 
 
Vengono ratificati i seguenti patrocini concessi: 
 
a. PRIMARY SISTEMIC TREATMENT IN THE MANAGEMENT OF OPERABLE BREAST 
CANCER – CREMONA 5-7 OTTOBRE 2013 
B. LE NUOVE FRONTIERE DELLA TECNOLOGIA IN DIAGNOSTICA E TERAPIA:  
DALLA FISICA ALLA MEDICINA – ROMA TOR VERGATA  27 GIUGNO 2013 
C. MODELLI PREDITTIVI DEGLI EFFETTI DELLA RADIOTERAPIA CON FASCI 
ESTERNI – AIFM – CATANIA 5-7 GIUGNO 2013 
D. FOCUS SU CARCINOMA MAMMARIO AVANZATO E IN GRAVIDANZA – FIRENZE 9-10 
MAGGIO 2013 
E. QUALE CONSENSUS DA EURECCA – CC3 - PERUGIA  23 MAGGIO 2013. 
F. FIRST WORLD RECTAL CONFERENCE – ROMA GEMELLI 16-17 MAGGIO 2013 
G. PSICONCOLOGIA E MEDICAL HUMANITIES TRA SOGGETTIVITA' E OGGETTIVITA' 
- PADOVA, 21 GIUGNO 2013 
H. INCONTRI BRESCIANI DI RADIOTERAPIA ONCOLOGICA – EDIZIONE 2013 
DIFFICULT CLIMBING: TREATMENT OF GLIOMAS AND A TRIBUTE TO PROF. 
G.P.BITI - BRESCIA 3-4 OTTOBRE 2013 
 

10. Comunicazioni del Presidente 
 
a. Il Presidente comunica che si stanno svolgendo regolarmente e con successo i sette 
corsi itineranti AIRO in programma quest’anno. I corsi hanno ottenuto 6,5 crediti ECM 
ciascuno e sono a costo zero per AIRO. 
b. Anche quest’anno AIRO è stata ufficialmente invitata da IMPACT Proactive in 
programma a Firenze il 28-29 giugno prossimi a partecipare con un ruolo attivo ai lavori 
(tavola rotonda). Saranno presenti Ramella, Pavanato e il Dr. Trippa di Terni, in 
sostituzione del Dr. Maranzano. 
c. Il Presidente comunica che la FONICAP ha chiesto ad AIRO la realizzazione di un 
convegno congiunto da svolgere a ottobre 2014. Viene dato incarico a Ramella (presente 
nel direttivo di entrambe le società) di occuparsi della questione. 
d. Mandoliti ricorda che il Documento su Appropriatezza è pubblicato sul sito e che fino al 
30 giugno tutti i soci possono esprimere il loro parere. Dopo tale data verranno raccolte le 
osservazioni fatte, esaminate ed eventualmente integrate nel testo dalla commissione 
preposta; in caso contrario il documento rimane invariato. Magrini tuttavia suggerisce di 
predisporre degli approfondimenti su argomenti monotematici (es. prostata). 
e. Slow Medicine terrà il proprio congresso nel prossimo ottobre. AIRO deve fornire le 
proprie cinque raccomandazioni come già definito nelle riunioni precedenti. Ramella 
ricorda che bisogna fare dei passaggi importanti prima di arrivare alla loro definizione ed 
entro la fine di luglio fornirà alla commissione le sue osservazioni, in modo da prendere 
una decisione definitiva in tempo per il congresso nazionale. 
f. Il Presidente comunica che parteciperà in veste ufficiale alla commemorazione, con 
dedica di un’aula universitaria, della Prof. Barbieri, che si terrà a Bologna il 18 settembre 
prossimo. 
g. Il Presidente AIFM ha richiesto la presenza di AIRO al loro congresso nazionale in 
programma a Torino il prossimo novembre. Parteciperà il Presidente. 



h. Mandoliti ricorda che il Dr. Gobitti, coordinatore del gruppo di studio “RT metabolica”, 
sta rivedendo il documento di intesa AIRO/AIMN, che sarà presentato al prossimo CD. 
i. Al momento è giunta in Segreteria la candidatura ufficiale per presidente eletto del Dr. 
Mauro Trovò. Sarà pubblicata sul sito e inviata a tutti i soci, insieme ad altre eventuali, 
dopo il termine fissato del 15 luglio prossimo. 
l. Il Prof. Orecchia ha chiesto di poter riunire i coordinatori regionali ed eventualmente i 
coordinatori dei gruppi di studio a margine del prossimo CD, per relazionare sullo CNAO 
(protocolli, indicazioni ecc.). Il Presidente propone pertanto di programmare il consiglio 
direttivo, come già previsto, il 9 settembre dalle ore 14 alle ore 19 circa e di riservare il 
giorno successivo, 10 settembre dalle 11 alle 13, per la consueta riunione annuale dei 
coordinatori dei gruppi di studio. A seguire dalle ore 14 alle 17 la riunione richiesta dal 
Prof. Orecchia. Il CD concorda. 
m. Su richiesta della Dr.ssa Franzone il Presidente chiede di mettere a verbale che AIRO 
raccomanda fortemente, secondo i criteri di appropriatezza dell’AIRO, assicurazione di 
qualità di ISS ed il Core Curriculum europeo, la presenza di almeno 2 TSRM per unità di 
trattamento. 
 

11. Varie ed eventuali 
 
Donato relaziona brevemente sul positivo stato economico attuale di AIRO. Ricorda inoltre 
che vanno in pagamento  6988 euro per la rivista Tumori. A tale proposito si ridiscute sulla 
opportunità di sostituire la rivista di riferimento. In occasione del congresso di Taormina 
saranno presi accordi per un eventuale passaggio a Radiologia Medica. Donato comunica 
inoltre che sarà sostituito il PC portatile in dotazione alla Segreteria, ormai obsoleto. 
Alongi riferisce sul successo del congresso AIRO Giovani svoltosi a Rimini e sui risultati 
economici positivi. 
 
 
 
Alle ore 16,30, avendo esaurito tutti gli argomenti all’ODG, il CD si conclude. 
 
 
 

Il Presidente      Il Segretario 
G. Mandoliti         G. Pavanato 


